



**Solidarité  
sans frontières**

**2022**  
**RAPPORT ANNUEL**  
**SOLIDARITÉ**  
**SANS FRONTIÈRES**





Toutes les photos qui illustrent ce rapport annuel ont été prises par Nicola Unfer, un activiste de Blindspots, rencontré en Bosnie. Plus d'infos sur son travail : [nicolaunfer.com](http://nicolaunfer.com) et [@\\_nicola.u\\_](https://twitter.com/_nicola.u_)

Photo: Nicola Unfer

## SOMMAIRE

- p. 03* Éditorial
- p. 04* Rétrospective
- p. 06* Externe & interne
- p. 09* Comptes

### SOLIDARITÉ SANS FRONTIÈRES

Schwanengasse 9  
3011 Bern

Téléphone 031 311 07 70  
[sekretariat@sosf.ch](mailto:sekretariat@sosf.ch)  
[www.sosf.ch](http://www.sosf.ch)

PC-Konto 30-13574-6  
IBAN CH03 0900 0000 3001 3574 6  
BIC POFICHBEXXX

### Impressum

Rédaction: Sophie Guignard, David Wolf, Lorenz Naegeli  
Mise en page: Graziella Bärtsch (Concept: Simone Kaspar de Pont)  
Traductions: Sosf

## Editorial

### Sosf – une radicalité nécessaire

En 2022, nous avons parfois eu l'impression d'être seul-es contre tou-t-es. Nous avons participé au référendum contre le financement de l'agence Frontex sans le soutien des grandes organisations de défense du droit d'asile. Nous avons pris position contre les renvois Dublin vers la Croatie et avons dû faire du travail de réseau pendant plusieurs mois avant que des organisations plus puissantes nous rejoignent.

Pour tout dire, ce n'était pas un sentiment inconnu. Sosf a toujours eu l'habitude de se saisir avec véhémence de sujets où d'autres ont peur de se brûler les doigts. Heiner Busch, le compagnon et membre pour toujours de Sosf, nommait ça « l'obligation de la radicalité ». C'était pour lui un engagement « à continuer de travailler sur des thèmes et à défendre des positions, même si elles ne nous promettent pas la victoire en termes de politique institutionnelle ». Parce qu'il est inacceptable de ne pas dénoncer les crimes de Frontex, il est inacceptable de se taire face aux renvois forcés, tout comme il est inacceptable de s'enfermer dans une tour d'ivoire et de tourner le dos aux luttes des groupes de base.

Par groupes de base, nous entendons les collectifs, les réseaux ou les associations moins dotées en ressources, qui reposent en grande partie sur du travail bénévole et qui fournissent un travail de revendications qui part des réalités du terrain, et se base sur le quotidien des personnes

les plus heurtées par la violence des politiques migratoires suisse et européenne. N'oublions pas que c'est grâce à ces groupes si les violences dans les centres fédéraux ont été révélées, n'oublions pas que c'est toujours dans la rue que commencent les changements sociétaux nécessaires, n'oublions pas que le référendum contre le financement de Frontex a été lancé par un groupe de base, le Migrant Solidarity Network, n'oublions pas que ce sont les groupes de base qui accompagnent au quotidien les personnes en procédure d'asile, déboutées et sans-papiers. Leurs revendications ont l'insolence de celles et ceux qui ne détiennent pas le pouvoir. Et elles ont l'urgence de la réalité.

C'est pour cela qu'organiquement, Sosf sera toujours l'organisation des groupes de base. Chaque membre du Seki et du comité est impliqué dans des luttes de terrain. Cette insolence, cette urgence et cette radicalité nous guident. Et savoir que nous luttons avec d'autres organisations solidaires, cela fait ne plus se sentir seul-es. Merci à nos membres, merci à nos sympathisant-es, merci aux groupes de base de mener ce combat avec nous.

**Selina Leu**  
**Membre du comité de Sosf,**  
**avec le secrétariat**

## 4 Les temps forts de 2022 pour Solidarité sans frontières

### Janvier

L'année 2022 a commencé par une forte mobilisation. Dans un sprint final historique, un regroupement d'organisations de base du mouvement pour le droit d'asile a réussi ce qui semblait difficilement imaginable : le référendum sur Frontex a abouti. Le 15 mai, la Suisse allait voter sur l'extension de Frontex. Pour Sosf, ça voulait dire : relever ses manches et se lancer dans la campagne de votation. NoFrontex devait marquer les prochains mois.

### Février

Et à peine la campagne de votation était-elle lancée qu'il est apparu clairement que Keller-Suter, Maurer et consorts avaient une stratégie précise : ils détournaient le sujet et alimentaient l'opinion publique d'arguments discutables, voire faux. Le 24 février, Sosf a publié sa position : Non à Frontex – Oui à la liberté de mouvement pour toutes. C'est également en février que la guerre d'agression russe contre l'Ukraine a commencé. La réaction à cette attaque montre qu'une autre politique migratoire est possible. Nous avons fait l'expérience d'une culture de l'accueil concrète, nécessaire et appropriée.

### Mars

L'édition de mars du Bulletin de Sosf a mis l'accent sur la votation à venir : il s'agissait de la militarisation des frontières, de Frontex et d'aspects du contrôle des migrations d'ordinaire peu évoqués. L'édition spéciale a reçu beaucoup d'écho, si bien que nous souhaitons à l'avenir publier plus souvent des numéros spéciaux du bulletin.

### Avril

Et comme chaque année, l'assemblée générale de Sosf a eu lieu en avril. Elle a été accompagnée d'une tournée d'information en Suisse. En collaboration

avec les expertes de Frontex Britta Rabe et Matthias Monroy ainsi que leurs organisations Grun-drecht-komitee et CILIP, Sosf a organisé des événements sur le thème « Forteresse Europe » dans différentes villes suisses. L'accent a été mis sur la manière dont Frontex, en renforçant la surveillance aérienne en Méditerranée centrale, repousse des dizaines de milliers de personnes dans les prisons de torture de Libye.

### Mai

Le mois de mai a marqué le sprint final de la votation NoFrontex. Au cours des deux dernières semaines, des événements ont été organisés avec Carola Rackete, des interventions ont eu lieu lors de la fête du 1er mai à Zurich et des bus ont circulé dans toute la Suisse. De nombreux articles ont expliqué pourquoi le développement de Frontex devait être stoppé d'urgence. En vain : la votation a été perdue avec près de 70% de oui. En mai également, nous avons répondu, avec les Juristes démocrates\* suisses (JDS), à la consultation sur la Limitation des prestations d'aide sociale pour les étrangers en provenance de pays tiers (LEI).

### Juin

Le deuxième bulletin de 2022 traite en particulier de la guerre d'agression russe contre l'Ukraine et des revendications qui y sont liées. La rapidité de l'accueil a montré qu'il n'est pas nécessaire de discriminer les personnes qui arrivent, mais qu'il est possible et nécessaire de leur donner des droits et de leur permettre d'arriver dans la dignité. Même si cette politique d'accueil s'effrite aujourd'hui, elle reste pour nous une lueur d'espoir.

### Juillet

En juillet, nous avons accueilli nos amies de l'initiative Alarme Phone Sahara. À Lucerne, à Berne et à Bâle, ils/elles ont parlé de leur travail impressionnant au Niger, où ils/elles s'engagent contre la brutalisation du contrôle des

migrations. Ensemble, nous exigeons : La liberté de mouvement pour toutes, d'Agadez à Zurich.

### Août

Après des vacances pour tout le monde en juillet, le mois d'août a repris de manière fulgurante. Avec une manifestation à Zurich : en collaboration avec l'historien Jonathan Pärli et Solinetz, Sosf a participé à une manifestation avec un regard historique sur le mouvement du droit d'asile. De nombreux visages, anciens et nouveaux, ont fait leur apparition.

### Septembre

Le nouveau bulletin l'a montré : la persévérance vaut la peine. D'une part, à l'exemple de la campagne « Une éducation pour toutes – maintenant ». Plusieurs interventions étaient déjà adoptées à ce moment-là ou encore en suspens au Parlement. La campagne a ainsi conduit à des améliorations matérielles pour les personnes concernées. Mais il y avait aussi des nouvelles désagréables : un rapport de la Commission nationale de prévention de la torture a montré ce que Sosf dit depuis longtemps : les expulsions sont des actes de violence et d'oppression racistes. Un important rappel : le thème des expulsions doit rester au centre de nos préoccupations.

### Octobre

Le mois d'octobre a été placé sous le signe de la planification : en interne, Sosf a fait avancer le développement du nouveau site web. Celui-ci doit présenter Sosf sous un jour nouveau vers l'extérieur à partir d'avril 2023, mais aussi simplifier les processus de rédaction et de publication. Et sur le plan politique, Sosf a participé à la planification d'une manifestation et d'un sit-in à Genève devant le HCR.



Photo: Nicola Unfer

### Novembre

C'est là qu'a commencé ce qui nous occupe encore aujourd'hui. Plus de 50 demandeur·ses d'asile menacés d'expulsion vers la Croatie ont pris la parole en public pour dénoncer la politique suisse de renvoi. La puissante campagne de résistance #StopDublinCroatie était née.

### Décembre

Avec plusieurs centaines de personnes, Sosf a soutenu une manifestation devant le siège de l'agence des Nations Unies pour les réfugiés (UNHCR) à Genève. L'appel a été lancé par la campagne auto-organisée « Refugees in Libya ». L'édition de décembre du bulletin de Sosf disait à ce propos : « Il s'agit maintenant de porter la protestation à Genève les 9 et 10 décembre et de jeter un pont entre Tripoli et Genève ». Et c'est également à cette époque que la campagne #StopDublinCroatie a véritablement pris son envol. Depuis, Sosf accompagne la campagne et tente, par des interventions véhémentes, de faire enfin céder le SEM afin que les renvois vers la Croatie soient stoppés.

## 6 Communication

La publication du bulletin se fait quatre fois par année, l'actualisation du site internet et les partages via les réseaux sociaux et notre newsletter sont des moyens essentiels pour être en contact avec nos membres et sympathisant·es. En 2021, les dossiers du bulletin ont été consacrés aux thèmes suivants : « Édition spéciale pour le Référendum NoFrontex – Non à frontex, oui à la liberté de mouvement ! » (mars), « Ukraine – Statut S et solidarité » (juin), « Éducation maintenant ! Bilan de campagne » (septembre), « Le statut de saisonnier : Perspectives en regard du passé et du présent » (décembre). Nous remercions toutes les contributrices et tous les contributeurs, Graziella Bärtsch et Moana Bischof pour la mise en page, ainsi que Marianne Benteli et Olivier von Allmen pour leurs traductions.

## Interne

### *Présidence*

Le comité a décidé de renoncer à une (co)présidence fixe et de confier dès à présent la direction de l'association et du comité à un·e « primus inter pares » pour chaque année, à l'instar du Conseil fédéral. La présidence se constitue elle-même chaque année.

Pour l'année 2022 et jusqu'à la prochaine assemblée générale, c'est Laura Stämmer qui sera à la tête de l'association.

### *Comité*

Le comité s'est réuni une dizaine de fois pour préparer les actions et élaborer les prises de position de l'association. Le comité est composé de : Claude Braun (FCE, Longo Mai), Peter Frei (avocat Anwaltskollektiv), Balthasar Glättli (conseiller national Les Verts), Kiri Santer (Watch the Med Alarm Phone, Droit de Rester Lausanne), Laura Stämmer (Anlaufstelle für Sans-Papiers Basel), Hanna Stoll



**Sophie Guignard**  
(secrétaire générale)

**David Wolf**  
(administration,  
finances)

**Lorenz Naegeli**  
(rédacteur)



(Zurich Legal). Maria Furrer a quitté le comité, et Selina Leu y est nouvellement membre. De même, Amanda Ioset est passée du secrétariat au comité.

### *Secrétariat*

Sophie Guignard (secrétaire générale et politique), David Wolf (administration, communication, finances, fundraising), Lorenz Naegeli (Rédaction bulletin, communication).

### *Bénévoles*

Comme chaque année nous avons pu compter sur l'aide précieuse de nos bénévoles. Un grand merci à elles et eux !

## Les projets menés en collaboration avec d'autres organisations

### *La campagne Education pour toutes et tous – maintenant !*

L'inclusion des personnes exilées dans l'école, la formation et le monde du travail est insuffisante. Beaucoup de personnes réfugiées, requérantes d'asile, déboutées ou sans-papiers qui souhaitent se former et travailler se trouvent face à des obstacles presque insurmontables. Il est urgent de faciliter l'accès à l'éducation. Ensemble avec le SSP et l'Union des étudiant·es de Suisse, Sosf mène une campagne, qui joue sur les tableaux de la politique institutionnelle et des efforts associatifs. En cette année 2022, la campagne a continué de porter les revendications de la pétition. Cela a d'ailleurs donné lieu au vote positif d'un postulat au Conseil national, qui demandait une meilleure prise en compte des compétences des personnes exilées. Sosf reste membre de l'équipage de la campagne, pour naviguer en 2023 vers d'autres succès.

### *La plateforme « société civile dans les centres fédéraux d'asile »*

Depuis plusieurs années, Sosf fait partie du comité de pilotage de la plateforme Ziab. Celle-ci permet de favoriser l'accès aux centres fédéraux aux personnes souhaitant y effectuer un travail bénévole. En dialogue avec le SEM à travers son secrétariat, la Ziab cherche à influencer le quotidien des habitant·es et bénévoles des centres fédéraux de manière positive. La Ziab rédige également de nombreuses recommandations. En 2022, elle recommandait au SEM d'ouvrir les bureaux de signalement également aux collaborateur·ices des centres fédéraux. Cette recommandation a été prise en compte dans le projet pilote !

### *Référendum NoFrontex*

Malgré un score décevant dans les urnes, la campagne référendaire contre le financement par la Suisse de l'extension de Frontex a été un point d'orgue de l'année 2022 de Sosf. Face aux tentatives de dissimulation de l'agence, et malgré le manque de soutien des grandes organisations de défense du droit d'asile, nous avons fait partie d'un mouvement important : celui des groupes de base, pour qui les violences et les frontières sont indissociables, et qui ont bien compris qu'il fallait ouvrir les premières pour se débarrasser des dernières. Notre campagne a été vivante, diverse et radicale. Nous avons contribué à faire la lumière sur les violations des droits humains par Frontex et avons contribué à renforcer les voix migrantes dans le débat politique. On recommencera tant qu'il le faudra.

### *Campagne #StopDublinCroatie*

En octobre 2022, les collectifs Droit de rester de Romandie organisaient une conférence de presse. Des personnes exilées menacées de renvoi vers la Croatie y prenaient la parole, dévoilant toute l'horreur infligée par la police aux personnes exilées. Solidarité sans frontières s'est jointe à leurs efforts pour faire de la campagne un mouvement national. Suite à un voyage sur place, nous avons rédigé un rapport, qui a par la suite été repris par des juristes et des parlementaires. (Presque) tous les samedis, personnes exilées et solidaires se réunissent, et décident ensemble de la suite de la campagne. Lettres ouvertes, pétition, manifestations, actions directes, travail parlementaire, tout y passe. À l'heure où nous rédigeons ces lignes, la campagne se poursuit. Les renvois Dublin vers la Croatie doivent impérativement cesser.



Photo: Nicola Unfer

## Compte de résultats du 01.01.2022 au 31.12.2022

	2022	2021
<b>ACTIFS</b>		
<b>Actifs circulants</b>		
Caisse	60.90	2.70
Compte de chèque postal Berne	85'362.97	108'158.32
Actifs transitoires	10'669.58	15'320.04
Dépôt garantie BEKB 7.393.457.43	2'511.00	2'511.00
<b>Total Fonds de roulement</b>	<b>98'604.45</b>	<b>125'992.06</b>
<b>Actifs immobilisés</b>		
Machines de bureau, informatique	51.00	1.00
<b>Actifs immobilisées</b>	<b>51.00</b>	<b>1.00</b>
<b>Total Actifs immobilisés</b>	<b>51.00</b>	<b>1.00</b>
<b>Total ACTIFS</b>	<b>98'655.45</b>	<b>125'993.06</b>
<b>PASSIFS</b>		
<b>Fonds étrangers</b>		
Créanciers	4'101.12	13'724.64
Passifs transitoires	14'749.45	15'207.90
Provision Matériel informatique et logiciel	8'500.00	13'000.00
Provision site web	11'700.00	0.00
Provision Tour d'information	0.00	8'000.00
<b>Fonds étrangers à court terme</b>	<b>39'050.57</b>	<b>49'932.54</b>
Réserve projets	43'614.77	43'614.77
<b>Réserve</b>	<b>43'614.77</b>	<b>43'614.77</b>
<b>Total Fonds étrangers</b>	<b>82'665.34</b>	<b>93'547.31</b>
<b>Fonds propres</b>		
Fortune de l'association	32'445.75	31'680.19
<b>Perte / Bénéfice</b>	<b>-16'455.64</b>	<b>765.56</b>
<b>Total Fonds propres</b>	<b>15'990.11</b>	<b>32'445.75</b>
<b>Total PASSIFS</b>	<b>98'655.45</b>	<b>125'993.06</b>

## Bilan au 31.12.2022

	2021	2020
<b>PRODUITS</b>		
<b>Cotisations des membres et dons</b>		
Abonnements individuels	29'638.65	44'677.00
Cotisations individuelles	50'744.00	68'047.70
Abonnements organisations	1'820.00	1'900.00
Cotisations organisations	2'750.00	3'530.00
Contributions mensuelles	7'005.00	5'430.00
Dons site web	16'345.00	0.00
Dons individuels	86'459.25	71'714.17
Dons organisations	5'430.00	23'981.50
<b>Total Cotisations des membres et dons</b>	<b>200'191.90</b>	<b>219'280.37</b>
<b>Autres produits</b>		
Vente de matériel	58.20	0.00
div. revenus/honoraires	1'204.10	1'560.25
<b>Total Autres produits</b>	<b>1'262.30</b>	<b>1'560.25</b>
<b>Total PRODUITS</b>	<b>201'454.20</b>	<b>220'840.62</b>

10 CHARGES	2021	2020
<b>Frais Bulletin</b>		
Impression Bulletin	27'858.85	31'774.95
Traduction Bulletin	3'629.00	7'065.25
Frais de port Bulletin	5'709.80	5'334.75
<b>Total Frais Bulletin</b>	<b>37'197.65</b>	<b>44'174.95</b>
<b>Frais de personnel</b>		
Salaires	145'472.90	177'880.05
AVS	11'956.10	12'846.60
Autres charges sociales	8'494.50	5'166.02
Frais de personnel projets (partie)	-33'626.83	-49'635.50
Indemnités journalières	-406.00	-26'887.85
Indemnité RHT	-2'261.25	-6'592.10
Formation (continue)	1'800.00	1'076.55
Frais de déplacement/Frais personnel	2'618.20	1'200.00
<b>Total Frais de personnel</b>	<b>134'047.62</b>	<b>115'053.77</b>
<b>Charges locaux</b>		
Loyer charges comprises	15'242.50	14'843.75
<b>Total Charges locaux</b>	<b>15'242.50</b>	<b>14'843.75</b>
<b>Charges d'exploitation et administratives</b>		
Assurances de choses	295.90	293.95
Matériel de bureau	239.23	251.70
Abonnements	115.05	801.00
Frais de port général	525.91	1'118.40
Informatique	1'838.16	1'589.97
Acquisitions	2'823.05	0.00
Page internet/Infrastructure	4'687.05	1'909.85
Téléphone/Fax/Internet	928.05	584.95
Copies	642.30	794.09
Frais Compte postale	419.65	625.47
Comptabilité et révision	5'343.60	6'281.25
Documents	33.00	3'245.75
Acquisition nouveaux membres	1'433.90	1'928.70
Rapport annuel/publication	918.85	1'072.55
Cotisation membre	550.00	460.04
Frais association	1'164.60	0.00
Honoraires	1'150.00	1'595.40
Autres charges	764.50	1'557.76
Soutiens	0.00	800.00
<b>Total Charges d'exploitation et adm.</b>	<b>23'872.80</b>	<b>24'910.83</b>
<b>Total CHARGES</b>	<b>210'360.57</b>	<b>198'983.30</b>
<b>Résultat ordinaire</b>	<b>-8'906.37</b>	<b>21'857.32</b>
<b>Décompte Projets</b>		
Projet Manif	0.00	-26.60
Projet Neustrukturierung	0.00	110.00
Projet Education	9.53	-176.05
Projet Coaching / développement interne	-575.70	-0.05
Projet Frontex	-8'000.00	0.94
#StopDublinCroatie	216.90	0.00
<b>Total Décompte Projets</b>	<b>-8'349.27</b>	<b>-91.76</b>
<b>Bénéfice avant provisions</b>	<b>-17'255.64</b>	<b>21'765.56</b>
<b>Extraordinaire / Modifications de la provision</b>		
Dissolution provision Matériel informatique/logiciel & Tour d'information	12'500.00	0.00
Constitution provision site web	-11'700.00	-21'000.00
<b>Total Extraordinaire / Modifications de la provision</b>	<b>800.00</b>	<b>-21'000.00</b>
<b>BÉNÉFICE / PERTE</b>	<b>-16'455.64</b>	<b>765.56</b>